生

い世間とを隔離」する硝子戸を間にして、作者の身辺に起こったこ『こゝろ』と『道草』の間に位置するこの作品は、病後の作者と「廣であり、人間やその生死についての作者の洞察が窺える作品である。『硝子戸の中』(大四、一、一三~二、二三)は漱石晩年の随筆

とや、過去の回想を通じての作者の深い認識が見られ、横には自己

が多く見られる。
は時間の持つ力が人間に及ぼす背反する作用についてのエピソードに時間の持つ力が人間に及ぼす背反する作用についてのエピソードにいる。中でも特に、作品の全般にわたって、「時」(八) 若しくれている。中でも特に、作品の全般にわたって、「時」(八) 若しくれている。中でも特に、作品の全般にわたって、「時」(八) 若しくれている。中でも特に、作品の生を見つめる作者の静かできつつある「繼續中」(三十) の自己の生を見つめる作者の静かできつつある「繼續中」(三十) の自己の生を見つめる作者の静かできつつある「繼續中」(三十) の自己の生を見つめる作者の静かできついる。

う麦現を用いていることと、作品後半の「微笑」(二十三)との関する考えを検討し、過去の記憶に対して繰り返し「夢」(三)といここでは、〈時〉や時間に関するエピソードから作者の過去に対

『硝子戸の中』論

待

をめぐって

接な関係から浮かび上がる以後の作品との関わりも考えて行きた連性を探る。さらに、この「微笑」と作品を綴る作者の姿勢との密美にを探る。さらに、この「微笑」と作品を綴る作者の姿勢との密

=

移動させて、またさりげなく現へと目覚めてまいもどる」(註2)移動させて、またさりげなく現へと目覚めてまいもどる」(註2)を動きせて、またさりげなく現から幻へと、時の流れを朧の中でが、もう一つの要因として、「現から幻へと、時の流れを朧の中でながら「書き手と語り手と作中の主人公という存在の次元の異なると呼ぶべきものであり、随筆ならではの、作者の率直な心情が語らと呼ぶべきものであり、随筆ならではの、作者の率直な心情が語らと呼ぶべきものであり、随筆ならではの、作者の率直な心情が語らと呼ぶべきものであり、随筆ならではの、作者の率直な心情が語らと呼ぶべきものであり、随筆ならに対して、関子戸の中」は、『文鳥』や『永日小品』や『思ひ出す事など』を動きせて、またさりげなく現へと目覚めてまいもどる」(註2)移動させて、またさりげなく現へと目覚めてまいもどる」(註2)を動きせて、またさりげなく現へと目覚めてまいもどる」(註2)を動きせて、またさりげなく現へと、時の流れを朧の中であり、「現から幻へと、時の流れを朧の中であり、「現かられている。東西によりに対している。本のでは、「現から幻へと、時の流れを朧の中である。」と同じく、全集では、「現かられている。」というには、「は2)を持つさいる。

眼的な認識をもって、作者は自己を取り巻く現実や過去を相対化し 記憶の中から過去を再現することによって、過去及び、自己の「繼 子戸の中」にその視点を置き、思索は自由に過去との間を往復し、 対化せんとする」(註3)作者の試みを窺わせる。作者は現在の「硝 といった方法を取った構成の面でのことが上げられる。また、 ているのである。この縦の軸である時間は、現在を起点として、プ 軸としての時間と横の軸としての空間といった二つの要素を含む複 續中」の生を相対化している。即ち、人間の生を構築している縦の の振り子運動のうちに、現実の苦渋を浄化し、中和し、且つまた相 ?面に於てのこのような方法は「現在から過去へ、過去から現在

る作者の鋭い視線が感じられる。 ない内容でありながら、その意味するところは深く、自己を内省す ら今日迄に、人の前で笑ひたくもないのに笑つて見せた」「僞り」が、 やうに拵えたものとしか見えなかつた」ことに触れて、「生れてか た写真の話である。その写真が「何うしても手を入れて笑つてゐる だから卯年の人の顔を並べたい」というある雑誌社の依頼で、 書く」という作者の前置きがある。続く二章では、「卯年の正月號 「寫眞師のために復讐を受けた」というこのエピソードは、さりげ 人達の「輕蔑を冒して」、「自分以外にあまり關係のない詰らぬ事を まず、プロローグの一章では、騒然とした社会情勢の中で多忙な

クトーという犬の話では、命あるものの死と、それを無化して行

る 5

い笑いを含んだ二章の内容とは対照的に、三章から五章までの

す重要なモチーフとして、その意味は極めて大きい。

|ローグの一章とエピローグの三十九章を除く残りの章の流れを成

とだが風呂敷に包まれて来たその夜の様子を、次のように綴る。 感じられる。この犬をHさんからもらったのはもう三・四年前 れる。そこには、 時 の流れとが、哀愁感を漂わせつつ、 小さな生き物に対する作者のやさしい眼差しが ンとして描

静かなトー

彼は暗い所にたつた獨り寐るのが淋しかつたのだらう。翌る

か く

うになる迄、彼の事が夜になると必ず氣に掛つた。 間餘りか、つて、彼が與へられた藁の上に漸く安らかに眠るや 朝迄まんじりともしない様子であつた。 此不安は次の晩もつゞいた。其次の晩もつゞい た。 私は一 凋

てやりぬ」という一句を書き、次のような感想を抱く。 惨な結末となる。漱石はヘクトーの墓標に「秋風の聞えぬ土に埋め れないやうに」(三)なり、最後はある家の池で水死するという悲 しかし、 く人の眼に付かなくなるだらう。しく光つてゐる。然し間もなく二つとも同じ色に古びて、同じしく光つてゐる。然し間もなく二つとも同じ色に古びて、同じもう薄黒く朽ち掛けた猫のに比べると、ヘクトーのはまだ生々 時間が経つにつれて、「次第に宅のものから元程珍重さ

面を持っている。作中には、この二つのあい反する面が交差しなが つ不可抗力的な面は、しかし逆にまた人間の生を維持させる皮肉な 作者のペシミズムや無情感を窺わせる箇所であるが、それと同時 〈時〉の持つ威力と公平さを語っている。このような 悲痛を極めた」(七)ある女の告白は、 描かれている。六章から八章までの悲劇的な恋愛がその元とな 五、 傍点は引用者、以下特別断りのない限り引用者とする) ヘクトーの話とは逆に、 辞

に

傍点は原文)

ある。 人間の生に影響を及ぼす (時) の持つ皮肉な面を感じさせる挿話で

すると、それが苦痛で苦痛で恐ろしくつて堪らないのです」しまつて、たゞ漫然と魂の抜殼のやうに生きてゐる未來を想像しまつて、たゞ漫然と魂の抜殼のやうに生きてゐる未來を想像段々薄れて行くのが怖くつて堪らないのです。此記憶が消えて段々薄れて行くのが怖くつて堪らないのです。此記憶が消えているは今持つてゐる此美しい心持が、時間といふものゝ為に

やうのない人の苦痛を傍観する」(七)ほかはないと言う。ただ、 動きの出來ない位置にゐる」その女に同情しながらも、「手の付け 「其夜却つて人間らしい好い心持を久し振に經験し」「それが尊と は 「今廣い世間の中にたつた一人立って、一寸も身

感ぜられた」(七)という。ここに我々は作家漱石の深い共感を読 漱石は『思ひ出す事など』の中で、次のように語っている。 に味わった「透明な好い心持」ともあい通ずるものがあり、 むことが出来る。また、このような感情は九章で友人口に会った時 これを

なのを切に恐れてゐる。
さうして此感情が遠からず單に一片の記憶と變化して仕舞さうさっして此感情が遠からず單に一片の記憶と變化して仕舞さう。 潔な感情を恣ままに吸収する場合が極めて少ない。 ら出來た様に見窮める力があるから、生活の基礎となるべき純 子供と違つて大人は、なまじい一つの物を十筋二十筋の文か 余は其儘長く余の心臓の眞中に保存したいと願つてゐる。 たとひ純潔でなくても、 自分に活力を添へた當時の此感情 中略

> 漱石が、にも拘らず、その女に与えた助言は「凡てを癒す」 が、よく表れている箇所であるが、このような考えを持っていた 純粋な感情を大切な記憶としていつまでも持ち続けたい漱石の願

V

は

流れに從つて下れ」(八)という凡庸なものであった。

も取り除ける手段を怠たらないのである。も取り除ける手段を怠たらないのである。烈しい生の歡喜を夢の修口も次第に療治して吳れるのである。烈しい生の歡喜を夢の後口も次第に療治して吳れるのである。烈しい生の歡喜を夢の公平な「時」は大事な實物を彼女の手から奪ふ代わりに、其公平な「時」は大事な實物を彼女の手から奪ふ代わりに、其

と言う。

のが沈澱している。 しかし、このような助言を与える〈私〉 の言葉には、 苦いあるも

今でも半信半疑の眼で凝と自分の心を眺めてゐる。 自然主義者として証據立てたやうに見えてならなかつた。 なかつた。しかも私にはそれが實行上に於ける自分を、 言は、遂に此不愉快に充ちた生といふものを超越する事が出來 斯くして常に生よりも死を、尊いと信じてゐる私の希望と助

とは、 て仕舞さうなのを切に恐れてゐる」〈私〉にとって、この助言は彼 生の歡喜」が〈時〉 自身にとっても苦々しい生の実感や重みとして伝わってきたに違い このエピソードを締め括る作者の苦い考察である。「烈しい によって風化され、「單に一片の記憶と變化し

辽

ない。 である自己の生というものが問い返される。これが言わば、この随 作者漱石を否応無しに過去の世界に引き戻し、そこから過去の累積 なもの」を凝視する。この「過去といふ不思議なもの」への凝視は、 化された互いの変貌ぶりから、 譯に行かなかつた」という感想を抱かざるを得ない。長い年月に風 ら今會ふ迄の間に挾まつてゐる過去といふ不思議なものを顧みない 姿に返る事は、二人に取つてもう不可能であつた。二人は別れてか 会った時、 十章にも続けられる。高等学校時代の友人〇が上京して久しぶりに 生のしたたかな重さが彼の前に引き据えられる」(註4)と指摘する。 この「半信半疑の眼で凝と自分の心を眺め」る〈私〉の思念は九 佐藤泰正氏も「死への諦観も決意もまた超えることの出来ぬ (私)は「恐ろしい『時』の威力に抵抗して、 〈私〉の思索は「過去といふ不思議 再び故の

い報酬」で「金などを受け取ると」「其貴重な餘地を腐食させられい、「其好意が先方に通じるのが、私に取つては何よりも尊とと言い、「其好意が先方に通じるのが、私に取つては何よりも尊と、十二、十三章では、漱石を不愉快にした「播州の坂越にゐる岩崎といふ人」(十二)のことを、十四章では昔漱石の家に入った泥棒のいふ人」(十二)のことを、十四章では昔漱石の家に入った泥棒のいふ人」(十二)のことを、十四章では青漱石の家に入った泥棒のいふ人」(十二)のことを、十四章では「播州の坂越にゐる岩崎と十二、十三章では、漱石を不愉快にした「播州の坂越にゐる岩崎と十二、十三章では、漱石を不愉快にした「播州の坂越にゐる岩崎と十二、十三章では、漱石を不愉快にした「播州の坂越にゐる岩崎と十二、十三章では、漱石を不愉快にした「播州の坂越にゐる岩崎と計が、時に過去への作者の思索は螺旋状になって中心に向かって、過去への作者の思索は螺旋状になって中心に向かってい報酬」で「金などを受け取ると」「其貴重な餘地を腐食させられい、時に過去への入口で、過去への作者の思索は螺旋状になって中心に向かってい、時に過去ではいる。

筆の縦の構図だと考えられる。

対する潔癖な迄の考えが述べられる。たやうな心持」になるという作者自身の努力の報酬としての金銭に

さて、十六章に至って作者の筆致は再び過去の入口に立ち、

神状況や体の具合とを照らし合わせて、一種アイロニカルな調子でしやるやうに思ひました」という言葉を、漱石は常々の彼自身の精」だ。「坊さんの所へでもいらつしやい」と言う。さりげなく駄目」だ。「坊さんの所へでもいらつしやい」と言う。さりげなく駄目」だ。「坊さんの所へでもいらつしやい」と言う。さりげなく駄目」だ。「坊さんの所へでもいらつしゃい」と言う。さりげなくない。「學問の力を借りずに、徹さうきちんと片付けられる譯」がない。「學問の力を借りずに、徹さうきちんと片付けられる譯」がない。「學問の力を借りずに、徹さうきちんと片付けられる譯」がない。「學問の力を借りずに、徹さうきない。「好話が表

ととを語る。 なっているが、その筆はしばしば現在に戻り、自分とその身辺のこなっているが、その筆はしばしば現在に戻り、自分とその身辺のここうして、次の十九章からは作者漱石の記憶を辿るものが主と 描いている。

苦い認識と言えよう。

続く十八章では、また現在にもどり、「心の中心と折合が付かない」

ここでも、「自分の生きてゐる方が不自然」で、「運命がわざと私を に載せられ」、「運命を苦笑する人の如く、絹、帽などを被つて、が、ようやく回復すると、「黒枠のついた摺物が、時々私の机の上 譯で私より先に死んだのだらう」ということを考えざるを得ない。 のことによって、「多病な私は何故生き殘つて」「あの人は何ういふ 葬式の供に立つ、 俥 を驅つて齋場へ駈けつける」という。 と呼応する。「此二三年來」「大低年に一度位の割で病氣をする」〈私 ことでありながら、 例えば、二十二章の人間の寿命のことであるが、この章は現在の 人間の生死の理不尽さを語る点で、十六・七章 が、こ

微妙に交差しながら重なって来るのである。 二十五章の若くして亡くなった大塚楠緒子の死、また二十八章の猫 して、このような漱石の現在に対する認識と、 の話でも根底に流れるのは、このような認識であると言えよう。そ 回想される過去とは

見えない力で支配する運命に対する深い畏怖とが語られる。また、 愚弄するのではないかしら」というアイロニカルな認識と、

我々を

として佇むかに見える。

に悲しくて冷たい或物を叩き込むやうに小さい私の氣分を寒くしく冬に掛けて、かん~~と鳴る西閑寺の鉦の音は、何時でも私の心の孤独な幼年時代の心的風景は、「ことに霧の多い秋から木枯の吹の孤独な幼年時代の心的風景は、「ことに霧の多い秋から木枯の吹 た」(十九)というところにも端的に表れている。 「何處かに薄ら寒い憐れな影を宿してゐる」(二十一)という 「私の家に關する私の記憶は惣じて斯ういふ風に鄙びてゐ」て、 漱石の幼年時を語る回想の筆は、まことにわびしい。 また、 生まれた

> は綺麗に取り壊されて、其あとに新しい下宿屋が建てられつ、あつ 高田の方へ散歩した序に、何氣なく其所を通り過ぎると、 らわす。こうして、「『時』は力であつた」(同)と言い、「去年私が 年時代が、限りなく否定的な要素として心に沈澱していることをあ が崩れて仕舞へば好いのに」(二十三)と思うのも、不幸だった幼 私の家丈が過去の殘骸の如くに存在してゐるのだらう」「早くそれ 所である菊久井町あたりの旧宅を見て、「茫然として佇立し」「何故 た」という。〈私〉はすべてを無化してやまぬ時間の魔力の前に茫 私の家

エッセイを書く作者漱石の心中にも確実にその変化は見られる。 の確実な変化と密接な関わりを持つのが、過去の記憶に関して、「夢」

が、「時」の流れが変えたのは、このような外観や風景丈ではなく、

(三)という表現を用いていることである。 例えば、

「烈しい生の歡喜を夢のやうに暈してしまふ」 (八) 「何だか夢のやうな心持もする」 (三)

に残つてゐるのを認めた」(十) 返して、其所にまだ昔の儘の面影が、 「向ひ合つて座を占めた〇と私とは、 懐かしい夢の記念のやう何よりも先に互の顔を見

のが、 まだ覺えてゐる。こんな場末に人寄場のあらう筈がないといふ たびに、奇異な感じに打たれながら、 「此豆腐屋の隣に寄席が一軒あつたのを、 遠い私の過去を振り返るのが常である」(二十) 私の記憶に霞を掛ける所為だらう、私はそれを思ひ出す 不思議さうな眼を見張つ 私は夢幻のやうにいずが

のやうな心持になるより外はない」(二十一)「そんな派手な暮しをした昔もあつたのかと思ふと、私は愈夢

「其外の事になると、私の母はすべて私に取つて夢である」(三

の再現には、このような傾向は明らかである。 の再現には、このような傾向は明らかである。 をいうことも、また否めまい。特に作者の家や父親に関する記憶たということも、また否めまい。過去というものが作者漱石の内部で過去の記憶として距離感を持ち、過去というものが作者漱石の内部で過去の記憶として距離感を持ち、過去というものが作者漱石の内部で過去の正とは〈私〉にとって過去がといった箇所がその例であるが、このことは〈私〉にとって過去がといった箇所がその例であるが、このことは〈私〉にとって過去が

文である」(二十三)と語り、二十九章ではて考へて見ると、厭な心持は疾くに消え去つて、只微笑したくなる利いたかも知れないが、それを 誇 にした彼の虚榮心を、今になっつてから、一時區長といふ役を勤めてゐたので、或はそんな自由も例えば、菊久井町という名の由来について、「父は名主がなくな

私は兩親の晩年になって出來た所謂末ッ子である。――中略私は兩親の晩年になって出來た所謂末ッ子である。――和は普通の末ッ子のやうに決して兩親から可愛がられなか一を見は私の性質が素直でなかつた為だの、久しく兩親に遠つた。是は私の性質が素直でなかつた為だの、久しく兩親に遠つた。――中略・私は兩親の晩年になって出來た所謂末ッ子である。――中略

や暗い「記憶」をも「公平な『時』」はそれらを暈し、無化してしと語る。この二箇所を比較すれば、〈私〉の「微笑」とは「厭な心持」

取扱かはれなかつた。それでも宅中で一番私を可愛がつて呉の記念の為に此所で何か書いて置きたい」(三十七)と思うのも、の記念の為に此所で何か書いて置きたい」(三十七)と思うのも、の記念の為に此所で何か書いて置きたい」(三十七)と思うのも、の記念の為に此所で何か書いて置きたい」(三十七)と思うのも、の記念の為に此所で何か書いて置きたい」(三十七)と思うのも、の記念の為に此所で何か書いて置きたい」(三十七)と思うのも、の記念で強情な私は、決して世間の末ッ子のやうに母から甘くいう深い体感に裏づけられているとも言えよう。また、逆にまうという深い体感に裏づけられているとも言えよう。また、逆にまうという深い体感に裏づけられているとも言えよう。また、逆にまうという深い体感に裏づけられているとも言えよう。また、逆に

「御母さんは何にも云はないけれども、何處かに怖いところの中には、何時でも籠つてゐる。——中略——

れたものは母だといふ強い親しみの心が、母に對する私の記憶

がある」

たものではない。寧ろ「人の心の奥」に潜んでいる「繼續中」(三十)ここでの作者漱石の感慨は決して生への諦念や無常感からのみ発しない「公平な『時』」によって、すべて残らず、無化される。しかし、このような〈私〉の切なる願いも、人間に取捨選択の余地を許さ

のものを抱きながら、依然として「生に執着し」(八)つづける人

私とは、

間存在の矛盾そのものが語られている

知らず自分も知らないので、仕合せなんだらう。行くのではなからうか。唯どんなものを抱いてゐるのか、他も行くのではなからうか。唯どんなものを抱いてゐるのか、他も一時。 一人殘らず、死といふ遠い所へ、談笑しつ、歩いて、許詮我々は自分で夢の間に製造した爆裂彈を、思ひくへに抱

三十

間的次元を超えぬものという意味である)祈りであろう。 盲目性を前提とするならば、次のような箇所はもっとも人間的な(人のに対する人間の盲目性にほかならない。そのような人間の無知とものを知らずに死に向かって「談笑しつゝ行」けるのは、生そのもしく思つてゐる」という。人間がその生の内実に潜む「繼續中」のと言い、「繼續といふ言葉を解しない一般の人を、私は却つて羨ま

變化して、私と其人との魂がぴたりと合ふやうな幸福を授け給 といまでいて、私に主関から解脱せしめん事を祈る。でなければ、 を與へて、私を此苦悶から解脱せしめん事を祈る。でなければ、 ないて、私に毫髪の 疑しを挟む餘地もない程明らかな直覺 のいて、私に毫髪の 疑しを挟む餘地もない程明らかな直覺 のいて、私に差別の中に全知全能の神があるならば、私は其神の前に

ここに登場する「神」はしばしば論議になる箇所であるが、佐藤(三十三)

示されている」と言い、「『神』は彼の矛盾をそのままに、全的につ泰正氏はここの文体には「埋めがたく深い距離感が、まぎれもなく

がよく表れている。

『硝子戸の中』論

待

をめぐって

人間的なことに拘泥しつづけた漱石の倫理観から求められたものと次元の神とは性質の異なるものであり、あくまでも人間というもの、ない」(註5)と指摘しているが、私も同感するところである。こっろともまた呼応し、寧ろ、ここに現れているのは、真に宗教的なころともまた呼応し、寧ろ、ここに現れているのは、真に宗教的なころともまた呼応し、寧ろ、ここに現れているのは、真に宗教的なころともまた呼応し、寧方とは、その矛盾を確認し、あかしするものつみ、受け入れる神ではなく、その矛盾を確認し、あかしするものつみ、受け入れる神ではなく、その矛盾を確認し、あかしするもの

74

読むべきであろう。

る」というところは、前後して、〈時〉に対する漱石の複眼的認識おるものと逆に変わらないものとを語る。三十五章で、〈私〉は新わるものと逆に変わらないものとを語る。三十五章で、〈私〉は新わるものと逆に変わらないものとを語る。三十五章で、〈私〉は新わるものと逆に変わらないものとを語る。三十五章で、〈私〉は新わるものと逆に変わらないものとを、また半ば〈時〉が過ぎても依然としてでなった長兄の馴染みであった女性を語りながら、「時々此女に會くなった長兄の馴染みであった女性を語りながら、「時々此女に會くなった長兄の馴染みであった女性を語りながら、「時々此女に會くなった長兄の馴染みであった女性を語りながら、「時々此女に會ででなった長兄の馴染みであった女性を語りながら、「時々此女に會なった。」というところは、前後して、〈時〉に対する漱石の複眼的認識さて、作者漱石の過去への回想は続き、〈時〉の流れによって変さて、作者漱石の複眼的認識ない。

そうして、過去への回想の最後は母千枝の話である。夢の中で「自 そうして、過去への回想の最後は母千枝の話である。夢の中で「自 そうして、過去への回想の最後は母千枝の話である。夢の中で「自 そうして、過去への回想の最後は母千枝の話である。夢の中で「自 をいでも好いよ。御母さんがいくらでも御金を出して上げるか ないでも好いよ。御母さんがいくらでも御金を出して上げるか ないでも好いよ。御母さんがいくらでも御金を出して上げるか ないでも好いよ。御母さんがいくらでも御金を出して上げるか ないでも好いよ。御母さんがいくらでも御金を出して上げるか ないでも好いよ。御母さんがいくらでも御金を出して上げるか ないでも好いよ。御母さんがいくらでも御金を出して上げるか ないでも好いよ。御母さんがいくらでも御金を出して上げるか ないでも好いよ。御母さんがいくらでも御金を出してま ないでも好いよ。

の中によぎって行くが、」(註6)と見て良い。の実像ではなく、漱石がいだきつづけて来た『母なるもの』の幻像の言う如く、「描かれている『かすかな影』は、決して直接的に母の中によぎでの母への慕情が綴られている章であるが、水谷昭夫氏

また、ここの母の「微笑」と続く三十九章では、「然し私自身は また、ここの母の「微笑」と続く三十九章では、「然し私自身は あることはいうまでもない。 を連関させて、「末尾の眠 いい。 のであり、さらにこれらは前章の『母の微笑』の下に眠る少年のや りへの誘ないは」「『搖籃の中で眠る子供』とイメージにつながるも りへの誘ないは」「『搖籃の中で眠る子供』とイメージにつながるも のであり、さらにこれらは前章の『母の微笑』の下に眠る少年のや すけさにつながる」(註7、傍点は原文)という評者のすぐれた指 すけさにつながる」(註7、傍点は原文)という評者のすぐれた指 すけさにつながる」(註7、傍点は原文)という評者のすぐれた指 あることはいうまでもない。

> 三十八章までを書き、三十九章を綴る漱石は「何故あんなものを という存在を、俯瞰する作者の目は、自己と他者、あるいは他者と なかつた」という。これまで身近のこと、人間観や過去を語った (私) なかつた」という。これまで身近のこと、人間観や過去を語った (私) という存在を、俯瞰する作者の目は、自己と他者、あるいは他者と というない。

十九章で、次のように語られる。界を含めて、これまで書いた作者漱石の反省とも言うべきものが三界を含めて、これまで書いた作者漱石の反省とも言うべきものが三他者に対する相対化の試みには、一つの限界がある。このような限しかし、この作品は随筆という形式であるだけに、自己、過去、

(三十八)

存在への徹底的な相対化というのが、まだ不十分であることを熟知ものと見て良い。この作品に於ける相対化の作業や、〈私〉というさせるところであるが、ここでの「一種の不快」は、寧ろ、作者のゐた」ことに対する作者漱石の読者への気遣いのようなものを感じねた」ことに対する作者漱石の読者への気遣いのようなものを感じれて相対化の試みが結果的に、「頗ぶる明るい處からばかり寫されて

を抱きつ、矢張り微笑してゐるのである。自分をも、同じ眼で見渡して、恰もそれが他人であつたかの感見渡しながら微笑してゐるのである。今迄詰らない事を書いた

しともいえよう。
しともいえよう。
この「不快」を、さらに「微笑」が包み、すべてを包容して行く。この「不快」を、さらに「微笑」が包み、すべてを包容して行く。

作者の眼は冷酷なまでに厳しい。『道草』は、自伝的な素材を題材としながらも、すべてを俯瞰する

時迄坐つてゐても結晶しなかった」(三十九)ように、いつまでも「片時迄坐つてゐても結晶しなかった」(三十九)ように、いつまでも「片れてが頽廃の影であり凋落の色であるうちに、血と肉と歴史とで「凡てが頽廃の影であり凋落の色であるうちに、血と肉と歴史とで「凡てが頽廃の影であり凋落の色であるうちに、血と肉と歴史とで、他者は生身の人間同士の関わりとして、描くことに成功しという自問の声は、過去の延長線にある現在の自己の生は何かという課題に対する問いでもある。「硝子戸の中」の〈私〉の瞑想が「何という自問の声は、過去の延長線にある現在の自己の生は何かという問題に対する問いでもある。「硝子戸の中」の〈私〉の瞑想が「何という自問の声は、過去の色であるうちに、血と肉と歴史とで「凡てが頽廃の影であり凋落の色であるうちに、血と肉と歴史とで「凡てが頽廃の影であり凋落の色であるうちに、血と肉と歴史とで「れてが頽廃の影でありった」(三十九)ように、いつまでも「片れてが頽廃の影であり、通去というものが、重い因果をもつてるでもだけられている。

『硝子戸の中』論

嵵

をめぐってー

程ともいうべきものであろう。な姿勢が見られる。『硝子戸の中』は、その飽くなき追求への一里な姿勢が見られる。『硝子戸の中』は、その飽くなき追求への一里まの生をトータルに、受容し、また問い続けようとする作家の誠実付かない」(『道草』百二)生への問い。しかし、そこにはありのま

註

第二巻』1986年12月、国文社註1 「『硝子戸の中』校訂と解明」:岡三郎『夏目漱石研究

きこと (大丁) F-G (大T) F-G (T) F-G (

『文学 その内なる神』〈1974年、楼楓社〉所収神――その序説・『硝子戸の中』をめぐって』――のち:佐藤泰正「国文学」昭和四十四年四月、原題「漱石と註4 「『硝子戸の中』――その〈微笑〉の意味するもの――』:重松泰雄『文学』昭和五十五年十月号

註6 註2に同じ

註 5

註4に同じ

註4 註4に同じ